
特别注重风貌整体性文脉传承性
(上接第一版 ) 要抓紧编制设计导则，各

区段必须按照导则开展规划设计， 该拆

的拆，该改造的改造，该增加设施的增加

设施，切实做到开放连通、便民利民。 杨

浦滨江是中国近代工业的发祥地， 工业

遗存集中，虹口滨江也有许多历史建筑，
这些工业遗存和历史建筑都是这座城市

的无价之宝。要把传承城市文脉、保护历

史建筑作为两岸公共空间建设的基本要

求， 作为提升两岸公共空间开发利用功

能和品质的重要路径。杨浦、虹口要成为

这方面的典范。
“要抓紧抓好项目前期， 啃掉硬骨

头， 确保年底45公里岸线贯通开放， 还

江于民、 还岸线于民、 还景于民。” 应

勇指出， 去年底明确的贯通工程已经开

工一批， 要抓紧完成其余项目的前期工

作， 尽快协调腾地， 确保按节点推进。

要坚持不打折扣 、 不搞变通 、 不 降 标

准， 特别是项目施工的安全和质量不能

放松 ， 公共空间的功能和品质 不 能 降

低。 要加强市区协同联动， 强化工作合

力， 区里能解决的问题， 要千方百计、
全力以赴解决。 对区里遇到的难题和瓶

颈， 市级部门要跨前一步、 主动作为，
牵头协调解决。
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3月沪牌额度拍卖中标率为4%
本报讯 （记者陈惟） 上海 3 月私

车牌照额度拍卖昨天揭晓， 最低成交价

为 87800 元， 平均成交价为 87916 元。

本 月 投 放 车 牌 额 度 10356 张 ， 共 有

262010 人参与竞标， 中标率为 4%， 与

上月持平。

申城地铁连创单日客流新高
3月17日全网总客流达1179.2万人次

本报讯 （记 者张晓鸣 ） 3 月 17
日， 上海地铁又一次刷新单日客流最高

纪 录 ， 全 网 总 客 流 达 1179.2 万 人 次 ，
其中换乘客流达 497.7 万人次。 记者昨

天获悉， 继 3 月 3 日 、 10 日之后 ， 这

是上海地铁连续第三个刷新单日客流最

高纪录的周五。 上一次单日客流最高峰

为 3 月 10 日， 全网总客流达 1168.1 万

人次。
据上海地铁统计 ， 3 月 17 日各线

路 运 送 客 流 分 别 为 ： 1 号 线 141 万 人

次， 2 号线 183 万人次， 3 号线 63 万人

次， 4 号线 95 万人次， 5 号线 17 万人

次， 6 号线 50 万人次， 7 号线 92 万人

次， 8 号线 112 万人次， 9 号线 102 万

人次 ， 10 号线 94 万人次 ， 11 号线 94
万人次 ， 12 号 线 71 万 人 次 ， 13 号 线

45 万人次， 16 号线 22 万人次。 其中，
6 号、 8 号、 9 号、 11 号、 13 号线五条

线路均创下单线客流新高。
为何上海地铁近期单日 客 流 屡 屡

创 出 新 高 ？ 地 铁 方 面 分 析 称 ， 进 入 3
月份以来 ， 气温适宜 ， 上海又 全 面 进

入 各 种 花 卉 开 放 期 ， 加 上 各 类 会 展 、
演出 、 赛事活动的逐渐增加 ， 市 民 乘

客的出行意愿迅速增长 。 而作 为 小 周

末 的 周 五 ， 通 勤 、 踏 青 、 休 闲 购 物 、
娱乐游玩等客流的共同叠加 ， 推 动 网

络客流连创新高。
此外， 总长 617 公里的上海城市轨

道交通 （含磁浮） 已逐渐形成超大规模

网络格局 ， 覆盖全市绝大多数 行 政 区

域 ， 367 座车站连通申城商业 、 大居 、
CBD、 公 共 设 施 、 城 际 交 通 等 重 要 节

点， 骨干交通的超大客流集散效应日益

显现。
自 2016 年 12 月 2 日起， 上海地铁

1 号、 2 号、 8 号线已开启周五 、 周六

夜间延长半小时运营的模式。 从今年 4
月 1 日起， 1 号、 2 号、 7 号、 8 号、 9
号、 10 号线 （不含 2 号线东延伸 ） 逢

常态周末 （周五、 周六） 及节假日前最

后一个工作日 ， 将延长运营 60 分 钟 ，
第二批地铁线路延时也将于今年 7 月 1
日起实施。 而年内 8 号线三期、 9 号线

三期与 17 号线共 55 公里新线也将投入

试运营。 预计上海地铁单日客流纪录还

将不断被刷新。
上海地铁表示， 将进一步加强和提

升超大规模网络管理 ， 以安全 运 营 为

本， 不断增能提效、 延时运营， 保障市

民乘客顺畅出行。

闵行区：明年“美丽乡村”全覆盖
“一村一实施方案”改善环境优化治理，呈现闲适自在田园风光———

亲水平台、休闲广场、种植基地、菜
田展示、花卉广场、生态停车场……经

过“更新”后，闵行区华漕镇赵家村的变

化着实不小。 这里是闵行区第一批区、
镇、村联合打造的“美丽乡村”示范村。
通过“五违四必”整治和“美丽乡村”建

设，这个曾经污水乱排、垃圾偷倒的地

方变成了干净整洁的小村庄，呈现出一

派风景如画的农家风貌和闲适自在的

田园风光。
闵行区的“美丽乡村”建设没有单

一模板，而是因地制宜，依照生态型、宜
居型、 整洁型制定不同的建设目标，做
到“一村一实施方案 ”，今年要完成 61
个村的“美丽乡村”建设 ，明年再推 21
个村，争取全覆盖。

拆违后的村宅焕发新光彩

严家湾地处赵家村最北面，也最靠

近苏州河。村口，一棵老树格外醒目。迎
面一户村民家的院墙上贴着“美丽赵家

村 幸福严家湾”几个大字。 往里走，白
底的墙壁上画着各种题材的彩绘。碧波

荡漾的严家池， 岸边几树梅花吐蕊，周
围环绕的是农家小院。 宅前屋后，是草

坪，是花园，也是菜园。
拆违前， 严家湾低端小企业排污、

无证小作坊经营、 垃圾偷倒现象突出。
拆违之后，这里不但改变了村户建房的

无序状态， 完成了农村旧房改造和外墙

立面改造、屋面屋顶整修等工程，还利用

主干道路两侧、民房宅前屋后等处，新增

中心绿化带、补种绿化、设置花坛等。
建设改造中，村里充分听取村民意

见。 有村民担心统一涂成白墙是好看，
但时间长了能否保持原貌？村主任曹忠

解释，涂料都是精心挑选过的，质量过

硬，村里会长效管理。疑虑消除后，村民

主动要求把自家原来的红墙变成白墙。

分类建设，各有“美法”
“美丽乡村”不是涂脂抹粉，而是让

生活环境和社会治理获得整体提升和

全方位改善。经过对相关街镇的摸排梳

理， 闵行区目前共计有 132 个行政村，
除去 50 个五年内即将动迁的村庄，参

与“美丽乡村”建设的合计有 82 个，具

体针对保留保护村、集建区外其他村庄

和集建区内村庄，分生态型、宜居型、整

洁型三类建设，使全区村庄总体上实现

“路要平、房要洁、水要清、树要盛、垃圾

要分类、宅前屋后要干净、村民自治要

管用”的建设目标。
生态型，指计划开展“美丽乡村”示

范村建设的村庄，包括 9 个保留保护村

及若干个基础条件较好、 农村原味较

浓、街镇创建积极性较高的村庄，简称

“9+X”。 先行完成环境整治和生态修复

工作，再按照“因地制宜、宜游则游”原

则，成熟一个建设一个，包括 15 项建设

内容。 赵家村就属于这一类型。
宜居型，指除生态型“美丽乡村”之

外的其余集建区外村庄，以“村庄整洁

美化、设施基本配套”为主要目标，对未

开展改造的村庄，加快推进改造，对已

改造的村庄，进一步提升和完善，涉及

内容 13 项。
另外， 涵盖 10 项建设指标的整洁

型， 指集建区内保留五年以上的村庄，
以“村庄干净卫生、村内宜绿则绿、水环

境改善”为主要目标。
至于五年内即将动迁的村庄、通过

创造条件可以撤村的村庄及集建区外

计划开展集中居住试点的村庄，原则上

由相关街镇自行开展“美丽乡村”建设。
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今年上海实体经济增速有望加快
将在制造业领域部署五方面 20 项重点工作

本报讯 （记者张懿） 重重压力之

下， 上海制造业去年成功实现增加值与

投资额双增长。 据昨天举行的上海市推

进 《“中国制造 2025” 上海行动纲要 》
工作领导小组第一次会议透露， 今年上

海实体经济依然瞄准正增长， 而且增速

有望比去年有所加快。 为此， 全市今年

安排落实了 20 项重点工作。 工业和信

息化部副部长徐乐江， 上海市委常委、
常务副市长周波出席。

2016 年是上海制造业在近年中承

受压力最大的一年， 同时也是上海 “十
三五” 规划为制造业增加值占 GDP 比

重划定 “25%底线” 后的第一年。 通过

全市努力， 工业增加值最终实现同比增

长 1%， 延续了改革开放以来持续正增

长的态势； 工业投资增长 2.3%， 也是

近几年中首次回升。 此外， 去年上海制

造业发展质量不断改善， 规模以上工业

企 业 单 位 工 业 增 加 值 能 耗 同 比 下 降

1.5%， 企业销售利润率比全国平 均 高

出近 3 个百分点， 生产性服务业、 信息

服务业、 文创产业实现两位数增长。
昨天的会上发布了今年全市振兴实

体经济、 推进制造业发展的年度工作安

排。 其中， 今年工业的发展目标是： 增

加值占全市 GDP 比重达 25%以上， 工

业和生产性服务业增加值占全市 GDP
比重在 65%左右 ， 工业投资与去 年 持

平， 单位增加值能耗下降 2.3%， 实施

产业结构调整项目 1300 个 （较去年增

加 10.5%）， 生产性服务业重点领域营

业收入增长 10%。

由于今年上海 “两会” 确定的全市

GDP 增长目标是 6.5%左右， 因此， 对

照 上 述 “工 业 增 加 值 占 GDP 比 重 达

25%以上” 的目标不难算出， 要完成该

任务， 今年上海的工业增加值增幅须保

持在 2.3%。 为此， 上海昨天宣布 ， 今

年在制造业领域将布置 20 项重点工作，
主要包括五方面： 实施产业创新工程；
改造提升传统优势制造业； 积极发展生

产性服务业 ； 推进结构调整和 绿 色 发

展； 增强经济发展新动能。

反斗城一在售儿童滑板车存隐患
本报讯 （记者陈惟） 市质监局执

法总队昨天来到中山公园龙之梦的玩具

反斗城检查， 发现一款广州生产的 “伶
俐宝” 儿童滑板车存在安全隐患。

质监专家现场检测， 这款滑板车前

车杆上的孔隙直径违反了必须小于 5 毫

米或大于 12 毫米的国家规定 ， 同 时 ，
其手柄打开内侧的圆孔存在锐边， 容易

划伤小孩。 此外， 这款滑板车的包装盒

上写着执行 2003 年的国家标准， 而新

的国家玩具生产 标 准 GB6675.12-2014
已于 2014 年颁布， 并于去年 1 月 1 日

起执行。 这款儿童滑板车因涉嫌违反国

家标准被扣押。
前天， 市质监局执法总队还查处了

一批不合格电热水龙头。 质监检查人员

在浦东恒大建材市场的上海明利水暖五

金批发店， 发现两款 “天优” 牌快速电

热水龙头问题严重， 涉嫌不合格的主要

项目为防触电保护、 元件符合额定电流

要求 、 电源连接和外部导线 ， 以 及 标

识、 标注等。 质监检查人员当场扣押了

十个这类产品， 并送检测机构做进一步

检测。

共享单车试水“无押金模式”
本报讯 （记者张晓鸣） 随着共享

单车行业竞争日趋激烈， 用户先交纳押

金再被授权用车的做法或将发生变化。
ofo 近日宣布 ， 凡 ofo 的上海用户 ， 只

要芝麻信用分 在 650 以 上 ， 即 可 免 去

99 元的用车押金。
一直以来， 共享单车的押金模式饱

受质疑。 记者统计， 目前摩拜单车押金

为 299 元， 优拜单车押金为 298 元， 骑

呗单车押金为 200 元， 小鸣单车押金为

199 元， 而 ofo 则为 99 元 （校园用户用

车时不用交押金）。 而消费者对于共享

单车的诟病也大多集中在预充 值 和 押

金， 即设置不合理、 退回时间长、 充值

车费提现流程不便甚至不可退还， 且资

金监管缺失。 针对这种情况， 不少企业

盯上了 “无押金模式”。 此前， 永安行

宣布获得 A 轮融资 ， 同时宣布与芝麻

信用达成合作， 为超过一定信用评级的

用户提供 “无押金” 用车服务。 而 ofo
的跟进， 可能将进一步加剧共享单车的

竞争。
最新数据显示， 上海开展共享单车

业务的企业已超过 30 家， 投放量超过

45 万辆 ， 注册用户超过 450 万 ， 投放

量和注册用户数均居全国首位。
对此， 市交通委表示， 一直以来高

度重视共享单车的发展， 并一贯秉持积

极拥抱、 大力支持、 鼓励创新的态度，
“对于目前出现的问题， 我们认为是发

展中的问题 ， 要在发展中予以 规 范 和

解决”。
目前， 市交通委正会同有关部门、

共享单车企业等相关方制定促进和规范

共享单车发展的意见 ， 待政策 明 确 以

后， 将及时向社会发布。

上海春季人才交流洽谈会举行

昨天， 2017 上海春季人才交流洽谈会暨长三角地区应届高校毕业生择

业招聘会在上海世贸商城举行。 来自苏、 浙、 沪、 皖、 滇等地的约 520 家用

人单位参会， 共推出近万个岗位揽才， 吸引多所高校的毕业生前来求职。
上图： 用人单位与应聘者在洽谈。 本报记者 赵立荣摄影报道

闵行区华漕镇赵家村严家湾经 “美丽乡村” 建设后， 村容村貌焕然一新。 本报记者 史博臻摄

转型引擎：“上海云”整体发力
(上接第一版 )但现在 ，却有可能在服务

传统行业时变为优势。
不知情的人或许认为， 庆科公司的

成功很突然。但实际上，庆科成立至今已

超过 12 年， 只是和许多上海企业一样，
天生没有“网红基因”。起初，它一直远离

消费端， 面向工业领域开发通信和控制

模块。 直到云计算与物联网的变革形成

趋势，才在 2014 年前后将自己在工业界

多年的积累投射到家电业。于是，一下子

进入一大片蓝海。
与实体经济血肉相连、 紧密贴合的

实力，成就的绝不仅是一家庆科。业内公

认 ， 在 炙 手 可 热 的 云 计 算 基 础 架 构

Hadoop 技术领域，全球目前仅剩五家公

司有能力竞争， 其中就包括上海的初创

企业———星环信息科技有限公司。去年，
著名市场研究机构盖特纳（Gartner）在相

关报告中， 将星环评为该领域 “最具远

见”企业。星环公司创始人兼首席运营官

佘晖告诉记者，基础软件一直是国内 IT
业最薄弱的环节之一。目前，由于技术在

大洗牌 ，Hadoop 作为云计算的新引擎 ，
国内处于“并跑”状态，中国企业有机会

靠技术占据行业制高点。
星环的创始团队原先大都在英特尔

（Intel）位于上海紫竹科学园区的研究机

构工作。 从 2009 年起，他们就站在全球

Hadoop 技术前列。 2013 年，英特尔为保

持业务专注决定砍掉 Hadoop 项目，他们

才下定决心出来创业。 多年沉浸于外企，
让这个团队更愿意相信实力和 规 范 致

胜。 佘晖说，长期来看，基础软件必定有

高回报。 因此，在天使轮融资时，他们就

达成默契：哪怕十年不挣钱，也别为了挣

快钱而失去对技术的专注。 幸运的是，由
于对“双创”的金融支持越来越完善，星

环找到了同样“有情怀”的创投资本。 三

年来， 这家小公司在研发环节累积投入

数亿元，守住了领跑地位；同时，其市场

表现也超出预期。目前，在银行、交通、通
信等传统行业， 星环已赢得 500 多个大

客户，帮他们把原先的系统提速上百倍。
在翁吉云看来，网络经济正从“消费

互联网”向“产业互联网”进化，这为参与

者树立了更高的门槛： 不仅要懂 IT，还

得懂行业、善于和传统行业对话，并具备

底层技术开发能力。

生态优势，展望下一个千
亿元级产业

在云计算产业，上海早在 2010 年就

开始布局。而今，上海云计算产业生态丰

富，整体发力，在各种技术方向和应用领

域都能找到优势企业， 从而形成了支撑

“云创新”、转型的整体优势。
据介绍， 目前居国内云计算细分市

场前列的上海公司越来越多。 在网络分

发领域， 上海的网宿科技占据了七成市

场， 是绝对龙头； 在云计算数据中心领

域，宝信软件相继建成了 8000 个机架资

源，而且很快还会把规模再扩充一倍，从

而成为领先的云计算基础资源提供商；在
企业级云基础设施运营、 敏捷运维等领

域，上海的有孚、新炬等也都独树一帜。
最新统计显示， 去年上海云计算产

业的技术和服务收入同比增长 14.8%，
总额达 780 亿元。需要指出的是，这个数

字已去除了服务器、 网络设备等硬件的

销售额，描述的是云平台、云应用、云服

务等计算产业核心部分。某种意义上，这
也可以被视为上海云计算与各行业融合

的整体规模。
根据上海不久前发布的 “云海计划

3.0”， 今后两年内， 云计算将成为上海

又一个千亿元级规模的新兴产业； 而到

2020 年 ， 该产业还会再进一步 ， 站上

1500 亿元级的台阶。 此外， 由于云计算

对大数据、 移动互联网、 人工智能等相

关产业的带动效应在 2.5 到 3 倍之间 ，
到 “十三五” 期末， 上海云计算和关联

产业总规模预期可达 5000 亿元。 届时，
云计算产业势必将成为促进传统产业改

造、 支撑现代服务业发展的核心产业。

8 年前为奥运搬迁 8 年后因冬奥转型
(上接第一版)
“把几十年前的铁矿石筒仓改造成

现代化办公楼， 对于设计单位来说是新

的挑战。 从费用上说， 要比新建办公楼

高出三分之一到二分之一左右， 还面临

许多额外的困难。” 段若非指着 1 号筒

仓上的一扇窗户说 ， “开每个 窗 户 之

前， 都要进行严密的结构检测， 随后要

打穿近 1 米厚的钢筋混凝土墙面， 再铺

上新的钢筋， 最后还要把新浇筑的混凝

土做旧。 ”
这些切割、开凿下来的老工业材料并

不会浪费。 在西十筒仓办公区内，开窗户

时留下的混凝土圆饼成了室外装饰性座

椅；步道和广场铺的透水砖，是建筑垃圾资

源化的结果；步行道旁的景观使用了厂区

轨道枕木；部分照明设备是从首钢二型材

厂老厂房中拆除的旧灯具；部分废弃材料

和设施经过艺术再加工，成为景观小品。
段若非说， 将园区内的工业遗存保

留、 改造、 再利用， 赋予新的用途， 让

西十筒仓伴着钢铁记忆， 由工业建筑向

冬奥组委会办公区的转型， 符合奥林匹

克文化追求。

借助冬奥，实现老厂区向
新业态升级转型

登上 6 号筒仓顶层，向西远眺，是蜿

蜒起伏的西山；向东望去，巨大的高炉、
厂房尽收眼底。 首钢宣传处彭建军处长

说， 这里是自然景观和工业遗存最佳结

合点，以后还要将附近的其他车间、料仓

及工业建筑改造成冬奥会工作 人 员 宿

舍、医疗后勤中心等，使这片区域成为冬

奥广场。

彭建军说，2008 年北京奥运，首钢将

主要生产厂区搬迁到了河北曹妃甸，老厂

区启动了转型之旅。 2016 年初，冬奥组委

会选择办公场所，首钢的西十筒仓一期改

造完毕正准备招租，就向冬奥组委会递送

了资料，没想到从近百处备选地点中脱颖

而出。 冬奥会后，这片区域将成为创意产

业园区和向市民开放的工业遗存景观，首
钢将借助冬奥，实现老厂区向新业态的升

级转型。彭建军感叹：“首钢 8 年内有幸两

度结缘奥运， 恐怕从来没有一家企业命

运能以这种方式与奥运连到一起。 ”
（本报北京 3 月18 日专电）

广告报价揭娱乐综艺负面影响“清单”(上接第一版)

轻松打闹间就赚个盆满钵
满，谁还愿“死磕”影视剧拍摄

天价版权养肥了海外的原版公司，
天价制作则撑大了国内艺人的胃口。 中

国广播电视学会电视制片委员会副会长

马中骏，同时也是慈文传媒董事长，无论

是从业界专家角度， 还是一线制作公司

的立场， 马中骏都有如下判断：“天价片

酬首先是由综艺节目给出的。那时候，综

艺节目为吸引广告商， 一味加大对参加

演员的投入。 他们误以为只要抓到某些

演员，广告就随之而来。 不成想，综艺节

目靠着天价片酬大量占有演员资源后，
给影视剧制作带去极大的压力。 ”

一位曾经做过“真人秀”节目的导演

透露， 邀请演员的费用已占整个综艺节

目制作中最大的成本比重，“‘大牌’要价

基本在几千万， 某对娱乐圈很火的明星

情侣，两人相加出场费过亿”。 公开信息

显示， 真人秀女星名单几乎包圆了一线

女演员。而真人秀男演员中，“流量小生”
更是各家争抢的香饽饽。 正如马中骏所

言， 影视行业眼下久攻不破的天价片酬

难题， 很大一部分根源在于天价综艺的

搅局。 当明星们一个个尝过追逐打闹就

能赚个盆满钵满的甜头， 谁还甘愿与影

视剧剧本“死磕”，与角色较劲？

于是，演艺圈陷入了这样的怪圈：演
员们兜里揣着从综艺节目轻松赚来的大

把金钱， 转而要求影视剧给出与之匹配

的酬劳；同时因为投入少、产出快，不少

“大牌”反复奔波于各个真人秀、综艺节

目现场，而把替身丢给了影视剧剧组。前
一种情况， 天价片酬挤占制作费用，“五
毛特效”野蛮生长；后一种则催生各种新

名词———抠像式剧集、替身泛滥、数字台

词……莫道演艺圈怪象频飞， 在娱乐化

综艺畅销之际，一切其来有自。


